

Behrens, Martin

Article

Einführung in die Kontroverse Konfliktpartnerschaft

Industrielle Beziehungen

Provided in Cooperation with:

Verlag Barbara Budrich

Suggested Citation: Behrens, Martin (2016) : Einführung in die Kontroverse Konfliktpartnerschaft, Industrielle Beziehungen, ISSN 1862-0035, Rainer Hampp Verlag, Mering, Vol. 23, Iss. 1, pp. 45-46, <https://www.budrich-journals.de/index.php/indbez/article/view/26463>

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/196031>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/3.0/de/>

Kontroverse

Konfliktpartnerschaft

Bereits in der Vergangenheit haben die „Industriellen Beziehungen“ für unser Arbeitsfeld bedeutende Begriffe, Konzepte und Sachverhalte zur Diskussion gestellt und hierbei ausgewiesene FachexpertInnen darum gebeten, ihre Sicht der Dinge in kompakter und prägnanter Form zu präsentieren. Mit diesem Format möchten wir den Gegenständen auf den Grund gehen, aber auch unterschiedlichen Sichtweisen Raum zur Zuspitzung geben. Für unsere aktuelle Kontroverse zum Thema Konfliktpartnerschaft gibt es einen doppelten Anlass.

Der erste Anlass ist ein Jubiläum: im Jahr 1991, also vor genau 25 Jahren, erschien im Rainer Hampp Verlag ein Buch mit dem Titel „Konfliktpartnerschaft. Akteure und Institutionen der Industriellen Beziehungen“. In seinem Vorwort begründete Walther Müller-Jentsch, der Herausgeber des Bandes, die Wahl des Buchtitels wie folgt: „Mit der ‚Erschöpfung der utopischen Ressourcen‘ (Habermas) und der ‚Verwestlichung‘ der politische Kultur der Bundesrepublik geht auch eine Entdramatisierung jenes Interessenkonfliktes einher, der den Sozialwissenschaften so lange als zentraler, als Haupt- und Grundwiderspruch kapitalistischer Gesellschaften galt. Im Titel Konfliktpartnerschaft reflektiert sich diese Entwicklung [...]“ (a.a.O.: 8). Müller-Jentsch hat fortan diesen Begriff in weiteren Veröffentlichungen erneut aufgegriffen und auch präzisiert, nicht zuletzt auch in zwei weiteren Neuauflagen des Konfliktpartnerschafts-Buches. Heute, 25 Jahre nachdem der Begriff das Licht der wissenschaftlichen Öffentlichkeit erblickte, stellt sich allerdings die Frage, ob dieser auch weiterhin ein wesentliches Kernelement der deutschen industriellen Beziehungen zu charakterisieren vermag oder im Zuge epochaler gesellschaftlicher Veränderungen nicht schlichtweg aus der Zeit gefallen ist?

Der zweite Anlass für unsere Kontroverse ist ein höchst persönlicher. Walther Müller-Jentsch, der Urheber oder „Schöpfer“ des Begriffs, hat im November 2015 seinen 80. Geburtstag gefeiert, zu dem wir ihm auf diesem Wege nachträglich und sehr herzlich gratulieren möchten. Müller-Jentsch war und ist dieser Zeitschrift wie wenige andere eng verbunden: von Beginn an als Gründungsherausgeber und noch heute als geschätzter Autor und Gutachter.

Der nun folgende Beitrag wird unsere Debatte zunächst eröffnen und – da sind wir uns sicher – mit weitem Blick den Begriff der „Konfliktpartnerschaft“ in der heutigen Gesellschaft verorten. Wir sind sehr froh, dass Wolfgang Streeck unserer Bitte gefolgt ist und diesen ersten „Aufschlag“ übernommen hat.

In seinem Beitrag argumentiert Streeck, der Begriff der „Konfliktpartnerschaft“ sei untrennbar mit den polit-ökonomischen Rahmenbedingungen des so genannten „deutschen Modells“ verknüpft aber letztlich mit diesem untergegangen. Als Resultat von Prozessen der Entkollektivierung, Privatisierung und Vermarktlichung der Arbeitsbedingungen, so Streeck, habe sich „Konfliktpartnerschaft“ verwandelt: Was

bleibt ist eine Partnerschaft ohne Konflikt, welche für die Gewerkschaften nur noch die Rolle eines Juniorpartners vorsieht.

Wir gehen davon aus, dass hier noch einiges zu besprechen sein wird und werden daher (in loser Folge) weitere Beiträge zur Kontroverse in den folgenden Heften dieses Jahrgangs der „Industriellen Beziehungen“ präsentieren.

Martin Behrens, Düsseldorf